
Pour la sauvegarde du Ciron et du patrimoine du Sauternais

Observatoire de la Continuité Écologique

L'avenir de l'eau du Ciron (article de M. Bernard Laurans, maire de
Bommes, 33210)
Nous avons en aval de notre commune un barrage racheté par un particulier qui le restaure
pour produire de l'énergie électrique. J'ai l'impression que l'administration concentre ses
efforts pour que le projet n'aboutisse pas.  Plus d'un entrepreneur aurait jeté l'éponge face à
une telle pression.

Cette retenue d'eau dont je ne connais pas l'origine qui remonte à plusieurs siècles,
(certainement depuis le 13ème siècle) a créé un marais de part et d'autre des rives amont
sur les communes de Bommes, Pujols sur Ciron et Budos. Cette zone humide est répertoriée
parmi les sites Natura 2000. Or, depuis l'ouverture des vannes de cet ouvrage au nom de «
la continuité écologique », le marais s'assèche, les frayères également, le niveau de la
rivière étant ramené de 1,5 à 2 mètres en dessous de son niveau " normal ". De plus,
l'accélération du courant approfondi la rivière ("incision" note OCE), fragilise les berges qui
s’effondrent et voient le sable partir en entraînant une mise à nu des racines de la ripisylve
et l'arrachage des arbres qui la compose.

Nous avons un lavoir au Tachon datant du XIXème
siècle qui menace de basculer, le courant ayant
sapé profondément ses fondations.

Autre problème, les puits des riverains sont à sec depuis début juillet ce qui prouve que les
nappes de proximité ne sont plus alimentées donc ne jouent plus leur rôle de régulateur tant
de niveau que de température ce qui nous amène sur un autre sujet : les brouillards
d'automne qui favorisent le botryris sans lequel la production des vins de Sauternes pourrait
être compromise. Ces brouillards ne peuvent se développer que si la surface d'eau est
suffisante en superficie pour permettre  le refroidissement de l'air humide générateur de
brouillard mais et également il faut que la température de cette eau soit relativement
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fraîche. D'où l'impérieux maintien des arbres de la ripisylve qui protègent le Ciron des
rayons du soleil et maintiennent cette température, fraîche, voisine de celle des sources qui
alimentent en grande partie le cours de la rivière, soit vers 14°.

N'étant pas scientifique, je m'en tiens à mes observations et aux témoignages. J'ai exposé
ces arguments à un hydrogéologue qui n'a pu que reconnaître les faits mais également les
méfaits de ces "dysfonctionnement ". J'ajoute que notre vallée a été reconnue « site
remarquable » pour Natura 2000 alors que les barrages géraient les retenues. A mon avis,
les objectifs Natura 2000 ne sont pas respectés sur ce site en modifiant le cours de la
rivière, en asséchant des zones humides, en impactant le milieu.

Vous êtes invité à la conférence-débat qui aura lieu le vendredi 29 janvier 2016 à
20 h 30 à la salle des fêtes de Bommes.

Bernard LAURANS, Maire de Bommes.
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